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前不久，占地约 7963 平方米、投资 1.3 亿元的我市步行街美食城项目启动建
设。此消息刷爆市民微信朋友圈，冲上了热搜。

该项目开工建设，无疑是向盘活该街区迈出了关键的一步。以上海城隍庙、金
华古子城等为参照系，我市步行街区离“商业新引擎、市民休闲娱乐新打卡地”的功
能定位有多远？怎样才能实现成功打造？近日，记者就此作了深入探访。

“我市步行街区是大型仿古

建筑群，这类建筑群有很强的历

史感、带入感，让人‘发思古之幽

情’。它与现代商业如何结合，

有讲究。”原市博物馆副研究馆

员陈进韶如是说，步行街既要发

挥规模宏大的仿古建筑的优势，

更应着重体现“步行”两字的特

色功能。

陈进韶告诉记者，古建筑、

仿古建筑应与城市建设并驾齐

驱，共生共存。仿古建筑的设计

多采用单层或多层结构为主，建

筑之间有连廊，四通八达，可谓

“庭院深深深几许”，一眼望不到

头。

“仿古建筑的特点，决定了

如采用‘直上直下、快进快出’的

商业环境形态，是行不通的。因

此，该街区要努力形成与仿古建

筑相匹配的商业形态。”陈进韶

说，经营业态选择上，应多考虑

“慢生活”的形式。比如，商家应

考虑开设茶馆、酒肆、古风摄影

店、民间吹乐小唱班等。顾客品

品茶听听小曲，在忙碌的工作之

余，寻找一份闲适。

陈进韶表示，商家尊重传统

的同时，也可以考虑加入潮流。

上海豫园老街尽管只有短短百

余米长，却有 25 家精品店铺，有

王大隆、丽云阁、上海手表等老

字号商铺，还有兔子威廉这样的

英式茶屋，以及三生有幸、豫园

邮局等概念店、戴敦邦传统艺术

展快闪店等小众时尚店铺。成

都宽窄巷子目前已集聚发展了

民俗生活体验、公益博览、高档

餐饮、宅院酒店、娱乐休闲、情景

再现等多种休闲业态，成为当地

市民休闲、外地游客感受成都文

化的好去处。

“上述仿古建筑街区的成功

经验，我市都可以借鉴。比如，

在步行街区开辟一块专门介绍

五金历史的区域，再把‘王同泰’

‘溪下街肉麦饼’等知名的老字

号、老牌子召集进来，开设店铺；

也可考虑引进我市的非遗项目

在此展出，由非遗传人在此展

示。通过多种有效途径，集思广

益，我市步行街区建设成为永康

的古子城，是可以实现的。”陈进

韶满怀期待地说。
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街区资源，打造城区商

业新增长极，营造市民

休闲娱乐新空间，是我

市社会各界多年来共

同 关 注 的 重 大 课 题 。

前不久，步行街美食城

项目启动建设，无疑为

破解上述“民众之题”

“ 发 展 之 题 ”，扭 住 了

“牛鼻子”，找到了突破

口。本报今起推出系

列报道“步行街区能打

造 成 我 市 的 古 子 城

吗”，旨在助力对标对

表、善作善成，早日将

步行街区建设成为“城

区商业新引擎、市民休

闲娱乐新打卡地”。敬

请关注。

我市步行街区建成投入

使用近 20 年，总体而言，生意

一直不温不火，与“商户盈门、

客流如织”的预期相去甚远。

近年来，有感于金华市仿古街

区古子城的热闹繁盛，我市市

民发出了质问：“步行街区能

打造成我市的古子城吗？”

我市胜利街西端出现这

片仿古建筑群，自然有其历史

原因。本世纪初，全国各地掀

起一股仿古风，仿古建筑拔地

而起。它们多处于城市的历

史文化核心区、商业密集区，

建设布局上效仿北京大栅栏、

南京夫子庙、上海城隍庙等知

名传统商业街。这些仿古建

筑 群 ，给 人 以 强 烈 的“ 带 入

感”。人们期待它能够发挥出

“延续商业氛围、赓续历史文

化根脉”的作用。

我市不少市民看到其中

商机，选择前去投资置业。市

民胡先生就在步行街三期二

楼投资了店面。刚开始，胡先

生租给了一个卖衣服的女孩

子。由于没生意，没多久她就

退租了。随后，胡先生的儿子

看到义乌小商品生意红火，与

家 人 合 计 投 资 了 一 家 饰 品

店。起初，店里雇了个营业

员，可销售额还不够付每个月

的工资。胡先生的妻子看不

下去，自己当起营业员。可就

是这样，饰品店最终还是没能

坚持下去。此后，胡先生家这

间店面长期处于空置状态。

应先生的情况比胡先生

稍微好点。他的店面在步行

街三期一楼内庭，租给别人开

过服饰店、副食店、饰品店、美

甲店。但租金普遍不高，租客

嫌弃客流不多，生意不好做。

记者在步行街逛了一圈

发现，一期的手机一条街客源

稳定，三期的美食一条街也不

缺客流。此外，其他沿街店面

也比较热闹，不少店主扎根多

年。经过多年培育，步行街沿

街店面生意总体良好。但整

个街区的短板也毋庸讳言，那

就是“沿街热闹，内庭冷清”

“一楼热闹，二楼冷清”。

章先生深耕我市大型商

业三十多年，是我市公认的商

界奇才。他告诉记者：“步行

街区各区块商业发展不均衡，

究其原因，我觉得，一是‘步

行’优势没有充分发挥出来，

二是缺少商业龙头引领。我

市步行街区必须回归步行本

位，主打‘慢生活牌’。”

他还进一步提到，步行街

顾名思义就是要以步行为主，

让顾客走起来、逛起来、嗨起

来。上海南京路、城隍庙，金

华西市街、古子城等，顾客无

一不是步行进出。别说汽车，

就连电动车、摩托车一律不许

驶入，真正做到把街道让位于

行人。除此之外，上海南京

路、城隍庙区域内都有响当当

的商号。比如，老庙黄金、南

翔馒头、童涵春堂、绿波廊酒

楼等。上述地方群龙领舞，带

动周边众多小商家一起发展，

共同形成合力，成就了整个街

区的辉煌。

由此看来，我市步行街区

只有通过引入、培育一批知名

商号，才能带动商业环境的整

体提升；同时，增加步行区域，

促使行人慢下来、留下来。这

样，他们才会到内庭、二楼去

逛去消费，而不会像现在这

样，只在沿街店面买了东西，

开着车，一轰油门就走了。

我市步行街区经营业态

混乱，被市民诟病多年。比

如，文博路的定位是古玩用品

一条街，但由于种种原因，一

部分古玩用品商家退出后，餐

饮店、美发店等随之进入，变

得不伦不类，形不成气候。

章先生表示，解决上述问

题并不难。我市步行街区经

营项目可以借鉴金华古子城

的成功经验，进行划行归市。

金华古子城的酒坊巷，因开有

戚家酒坊而闻名，以售卖酒为

主。八咏路主营古玩用品，而

熙春巷是民间博物馆主题街

区，再加上“一街六馆”：即特

色饼一条街、金华酥饼馆、金

华火腿馆、金华酒馆、金华道

情馆、金华婺剧馆、金华中医

馆，古子城风貌焕然一新。

章先生说：“我市步行街

区每条街巷的经营业态应做

到90%以上的统一。比如，文

博路古玩用品街，就是卖古玩

相关产品的。只有业态做到

统一，才能形成集群效应，带

动 整 个 步 行 街 区 的 业 态 提

升。”

当然，罗马不是一天建成

的。上海豫园老街是贯穿豫

园的一条主街，过去沿街店铺

业态杂乱、低端，街区形态陈

旧。两年前，豫园老街启动升

级更新。经过两年多改造，豫

园商圈变化效果明显：今年春

节期间，支付宝交易额比去年

同期上涨305%。消费火爆背

后，还有客群的变化。豫园商

城的上海本地客流从原来的

30%跃升到80%，而相当数量

的本地客是80后、90后。

豫园是上海老地标的缩

影，在保留传统经典的同时，

加 入 新 内 容、新 消 费、新 体

验。不少上海本地年轻人感

触颇深：豫园还是他们小时

候熟悉的样子，却又不只是

记忆里的样子。现在上海不

少年轻人喜欢穿着一身汉服

出现在豫园老街，成为一道

特殊的风景线。

“解放街、胜利街地处我

市老城区龙脉，人文底蕴深

厚。用心用情用功将其打造

好，让其发挥出龙头引领作

用，才能留住城市之根、城市

之魂。”章先生动情地说。

划行归市，才能发挥出集聚效应

金华古子城一瞥。

回归步行本位,主打“慢生活”牌

步行街区鸟瞰图。


